

(第一類 第九号)(附属の二)

第十九回 国会衆議院

農林委員会肥料に関する小委員会議録第六号

昭和二十九年三月四日(木曜日)

出席小委員
午前十一時五十九分開議
議題
第一回國會閣法第一六七号
關稅徵收辦法案（內閣提出）
關稅徵收辦法案（審議中）

本日の会議に付した事件
臨時疏安需給安定法案
第十六回国会閣法第一
○吉川委員長代理 これ
きます。

綱島小委員長が所用のため、暫時私が
かわつて小委員長の職務を行いま
す。

佐々木盛雄君	佐藤洋之助君
福田 喜東君	松山 義雄君
吉川 久簡君	足鹿 覚君
芳賀 貢君	川俣 清音君
中澤 茂一君	

農林政務次官 平野三郎君
農林事務官(農林經濟局長) 小倉武一君

農林事務官(農林
經濟局肥料課長)

通商產業事務局
官輕工業化學肥料部長

農業化學肥料部第一課長

專門學
專門學

二月三日

同日
小委員会金子與重郎君二月二十五日より
員辞任につき、その補欠として今井
耕君が委員長の指名で小委員に選任
された。
川俣清吉君二月二十六日委員辞任に
つき、委員長の指名で小委員に補欠
選任された。

○柿手説明員 石灰窒素のただいまのお尋ねに対しましてお答えいたしました。先般「硫安関係二法案関係参考資料」という二月十五日に提出いたしましたものの第二ページに「昭和二十八肥料年度石灰窒素需給推算」という見出しで、今肥料年度の石灰窒素の需給見込みにござります通りに、今年度といたしましては、当初に五十万トン程

メーカー手取一袋五百円、卸売といった
しまして五百十五円という線を目標に
して取引をいたしております。承知いた
たしております。しどうして
現在の市価はどのくらいになつておる
かと申しますと、これは農林省の調査
でございまするが、一月は大体卸額四
百八十四円の程度になつておるのであ
りまして、先ほど申し上げましたよう

の値上がりではないか。従いましてあわててまして、政府からも何かの手を打たれた結果、石炭蜜素のメーカーが内需の引上げはやらないといふようなことを申し入れたとも言われておりますが、そういう申入れをするということは、実際につておるから抑えるんだと思うのです。そうでなければあわてて健糖以

いて増産いたしました結果意外な価格の低落になつて、一面氣の毒な面もあつたと思うのです。それだからといつて六万トンを出したというようなことによつて価格がつり上つて来たということは、非常に重大なことだと想うのです。昨年の暮れの価格をもつて現在の価格が同様だというようなことをもつて言ひのがれすることはあやまちです。明らかに六万トンといふようない過剰の輸出をあえてしたための価格

うか、この点明確にひとつ御答弁して
ください。

しないということを申入れをして了解を受けた。結局六万トンが過剰の輸出じやなかつたということの裏づけをあげて行つた、こういうことになつておる。そういう事実がないかどうか、あるいは過剰だというふうにお考えにならぬか。

上に売らないという申入れをするわけがない。首を振つておるが、これはそういう申入れはなかつたかどうか。現に申し入れたということを聞いておる。五百十五円以上には値上げを

卷三

たいという意思はあるだろうと思いま
す。ただ私どもとして考えますことは
は、輸出を機にして特に国内の価格を
上げるようなことになるのは非常に困
ることでござりますので、そういうこ
とのないよう注意をして参りたいと
思ひます。

それからもう一つ、石灰等の春肥の性格について天井をどのくらいにしたらいいかというような問題もあるかと思いますが、これも先ほど柿手部長からお話をありましたように、一筋の基準といったようなものが出て参つておりますが、市況は実際そこまで行つておらぬわけであります。そこで、ここで形式的な建値をあまり私どもが立ち入つてやることは、むしろ市側をつり上げるような結果になつてもまずいと考えますから、具体的な値ごろの点については、ただいまのところ役所側としては立ち入つたことをいたしておりません。すなわち現在のところまでは、あるいは今後の見通しをまじえて申しますと、シカゴ入札等によりまして急に市況が硬化するということはないからうと存じておるのであります。

歩も出ないでしよう。そういうふうに認めにならないですか。六万トン輸出がなかつたならば需要期に入つても依然として四百八十四万台を突破することがなかつたと私は思うのですが、この点どうですか。

○小倉政府委員 現在の市況について繰返して申し上げますと、もちろん場所によりましては五百円を越しているところもあるうかと思ひますけれども、全国平均の標準を見ますると、三月一日におきまして四百八十一円でござります。従いましてごく最近までの実情といたしまして、特に市況が強まつているということは、私たちの調査では現われておりません。ただ今後御心配のような点がないとは、これはもちろん保証いたしかねると思ひますけれども、自然に放任しておけば、一しかし六万トンを輸出することによりまして、特に価格を上げるために利用されるということでは困りますので、その点については、私どもといたしまして、十分注意をいたしまして、無理な価格のつり上げが行われるようなことはないよういたします。

○川俣委員 そうではないのです。価格について無理をするなどということではなくて、六万トンを輸出することができ無理だ、こういうことを言つているのです。あなたが六万トン背負つた結果価格に変動を来たしたのです。六万トン出しておいて、価格の変動が無理をするとか、無理をしないとかいうのじやない。六万トン自体が無理じやなかつたか、そうお考えにならぬかどうか。この点は今後の輸出計画について大きさ影響があるから、明快に御答弁願いたい

輸出に対し、唯々諾々としてこれに応じたことについての質問なんですね。
○小倉政府委員 六万トンの輸出についてでございますが、これは先ほど需給の点から柿手部長からもちよと触れられましたたが、一月末の工場在庫が十一万八千トンをいうことになつております。これは私も国内需給の面から見れば、相当過剰な在庫であるということは認めざるを得ないのでございまして、當時でございますれば、春になりますて石灰窒素を輸出することはあり得ないことであります。先ほど柿手部長から申し上げましたような事情をもしまして、予想外に内需が伸びない。一方生産は特別に支障なく順調に行われて参つたということの結果さようなことになつたのであります。従いまして六万トン程度の輸出は十分できる、そのために国内の需給ないし価格に対する影響はない、こういうことで、私どもいたしまして、支障ないものというふうに考えておるのであります。

ことは、価格を上げることになることは、しろうともわかるのです。それは行政をやつていらないしろうともわかることがあります。そんなことは、需要期に入つたときに品不足をすれば上るということはだれでも考へることができます。それにもかかわらず、なぜあえて輸出したのか。あまりに価格が下つておるから、少しぐらい上げてもいいだろうという考えも出て来るはあたりまえだと思います。これは非難するにあたらないと思う。しかし六万トンというのは少し多過ぎたという反省がないかどうか。価格が異常に引上るような状態を生むことは、六万トンという輸出が過ぎたんじやないか。計算を誤つておつたんじやないか、もう一度御答弁を願いたい。

におつしやるわけがありますが、先ほ
ど申し上げたように、これまでも
計画通り石灰窒素の需要が実は伸びて
おらないであります。しかもごく最
近になりましたが、春肥の最盛期に向
つても、どうも計画通り行くか、はた
してどうかわからないような仲ひ方で
あります。従いまして、六万トンの
輸出が割合を非常に圧迫する、あるいは
は価格に悪い影響を与えるといったよ
うなことは、現在のところ判断いたし
までもないのではないか、さうに
思うのであります。多過ぎたのじやな
いかとおつしやられるのであります
が、これは当時の入札が落札いたしま
して、正式の輸出を承認するかない
かといったような前後の状況から、今
日まで私どもの見方が間違つておつた
というようには実は考えておりませ
ん。現在でも多過ぎたというように実
は思つておらないのであります。当初
入札のときにはよく事情は判明してい
なかつたのであります。六万トンで
なくして八万トンくらい輸出したい、あ
るいは落札ができるのじやないかとい
つたような情報もあつたのであります
けれども、農林省いたしましては、
八万トンは少し多過ぎやしないか、こ
れは情勢によつてはあるいはそういう
ことは不可能でないかもしれません
が、まだ春肥の動向につきまして十分
な見通しがつかないときに、八万トン
といふことは少し農林省としては踏切
りがつかないということで、むしろ大
事をとりまして六万トンにじたという
いきさつもあるのでございまして、今

○川俣委員 多過ぎたと思う思ひぬど
いう仮想の判断は後日に譲ります。価
格が上つて来たならばおそらくあやま
ちであつたということを反省されなけ
ればならぬし、だん／＼責任が重くな
つて来ると思うのです。これはほんと
うです。上らないという見込みで六万
トンをやつたのだというのだから、上
つたら責任が出て来るということにな
るから、これはあとの市況の変化にお
いて責任を問うことにして、その点は
いいです。

問題は、内需が進まないと言われて
おるのは、実際の農村の事情の把握が
足りないのじやないかと思う。という
のは全購がやや高目に買つておるので
す。これは首をかしげておられるけれ
ども、たしか四百八十円—四百八十四
円と言われたが、三円か四円か五円、
全購の方が市況より高く買つておられ
たはずです。商社の方が全購よりもい
くらか安く買つておるはずです。これ
は個々に当つて調べないとよくわかり
ませんが、とにかく三、四円から五円
くらい一袋に当つて全購の方が高く買
つておるはずです。農民から言うと
全購はどうも高くして市況の方が安いも
のであるから、もつと延ばして買う方
が下るのじやないか、こういうところ
から買い控えをしておる。内需が伸び
ないのじやない、買ひ控えておるので
す。先々下るのじやないかという期待
で買ひ控えておるのである。ところが急
に高くなりそうだというので、またあ
わてて買ひ出して来ておる。これが市
況を非常に硬化化しておる。この認識
なしに、先月くらいの統計を持つて来

とを言われるとすればたいへんな間違います。柿手さんはそういう御判断はしませんか。六万トンは多過ぎたといつて来ると思いますが、どうですか。

○柿手説明員 石灰塗素の需給の数量的な関係につきましては、この資料でごらんの通りでありますと、六万トンはもちろん八万トンくらいまではあるのじやないかというううに、需給推算の面からはそういうふうな数字が出るのでありますけれども、先ほど小倉局長が申しました通りに、大事をとつて六万トン程度にいたしたのでありますて、数量的に申しまして六万トンが多過ぎるということは、私も確信を持つて、ないということを申し上げたいと想うであります。ただ問題は市況の問題でありますと、これは川俣先生のお説の通り、この六万トンをもし輸出させないで国内に滞貯をあらしめたならば、市価は現在よりもあるいは低落いたしますからもせんけれども、私どもは石灰塗素の市価の適正などころに安定するということは認めざるを得ないものでありますて、先ほども申し上げます通りに、このシカゴ入札問題がなさい前に、金購連と各メーカーとの間で話しております春肥の価格の線を逸脱しないというところを価格の監督の目標にいたしておるのであります。先ほどど来御説明いたしております通りに、メーカー手取り五百円、卸売五百十五円以上にならないよう私どもは指導監督をいたして参りたいということは、先般來申し上げておるのであります。現在の市価は、川俣先生のお調べ

ではその線を突破しつつあるようにおつしやいましたが、私どもの手元の調べでは、そう古いものでなく三月一日の調べで、全国平均四百八十一円という程度でありますて、将来もし六万トンの輸出によつて先ほど申し上げましたような水準を突破して、不适当に上るというようなきさしが見えましたら、両省は責任を持つてそれに対処したい、こういうふうに考えております。

○川俣委員 これ以上しつこく聞きますせん。とにかく市況が硬化している五百十五円の建値に近くなり、またそれを突破しようというようなことになりますれば、責任が生じて来るということだけを申し上げておきます。現にメーカー側が農林省がへ行きまして、現在の市況は硬化しているけれども、五百十五円の値に抑えるからといふことで了承を求めていたというふうに聞いておりますし、肥料新聞等によればそれらのことも伝えられておりますので、その眞実は別にいたしまして、市況がかなり強気に出ていることだけはいなめない事実です。現在三月一日が四百八十一円前後であつて、今後ともそれがかなり強気に出ていることだけはいなめない事実です。四百九十四円とか九十五円で納まつて行けば、これは問題はありません。しかしながらおきたいと思います。そのとおりなことになると、六万トンが非常に多過ぎたのじやないかという非難がもう一度出て来るということを、十分御糾弾しなければならぬと思いますが、お詫びお願いいたします。

○足鹿委員 私はこの際資料をお願いいたしましたのであります。それは農

シェーレがだん／＼拡大をいたして来ておるよう見るのであります。つきましては終戦以降の米麦価格と肥料価格を対比しました正確な資料を、この際御提出願いたい。特に今度の疏安の需給安定の中心問題は、このシェーレ拡大の傾向に対して、需給の調整はもちろん販賣価格を制定して価格安定をはかろうというところにその中心が置かれ、さらなら輸出産業としての肥料工業に対しても適切なる措置を講じ、国際競争に耐え得る肥料工業の育成が主眼になつてゐるのであります。農林委員会の立場としましては、後者は別として、前者にわたくしの審議の中心が置かなければならぬと思います。それなくしてこの審議は私は無意味だと思いますので、ただいま申しました資料を早急に、正確なものを御提示願いたい。私の調べたところによりますと、昭和二十五年の八月に肥料の統制が撤廃されましてからは、特に朝鮮動乱等の関係もありまして、終戦当時に比べますと、肥料の値上がり、特に疏安は二百四十八倍の値上がりを示しております。過石においても二百四十三倍になります。これと比較して、小麥は六十三倍になつております。これは私は政府の資料を根拠としているのであります。よもやこの数字に大きな誤りはないと思う。今われ／＼がこの疏安需給安定法を熱心に審議しているということは、農民の立場に立つて——需給の調整、輸出の発展などももちろん必要であります。が、農民の立場から考えれば、物価の趨勢、特に農産物価格は最近非常に値下り傾向が出て来ております。

し、さらに今年度の予算案を見ますと、小麦、大麦を大量に輸入して、しかもその価格は内地産麦を事实上において下まわるというような結果が来ており、米の場合においても相当の値下りを来していくことは御存じの通りであります。昨年三百億の輸入補給金が今年が九十億に削減されて、政府みずからが国際農産物の過剰と直下りを見込んだ食糧輸入計画を立てていることによつても明らかである。いわんやこれらは国際農産物の状況がわが国の農業に影響しない理由はないのであります。されば政府の食糧輸入政策とも相まって、私どもは肥料の需給安定について、きわめて慎重を期して行かなければならぬと考えます。そういう意味において特にこの資料を求めて審議に資したいと思います。

いま一つイギリスにおける肥料政策の変遷について、特に価格補給金の制度をイギリスは從前もとつておつたが、最近の情勢が私もよくわかりませんので、最近におけるイギリスの肥料政策、価格補給金等について、できる限り詳細な資料を御提出願いたい。

○吉川委員長代理 私からも一つの資料をお願いしておきます。柿手部長のところでも農林省の方からでもけつこうであります。肥料工場の配置図、それから肥料の種類とその工場の生産能力、それから現在の生産量、それを次会までにお願いいたします。
それでは本日はこれにて散会いたします。

午前十一時三十五分散会

昭和二十九年三月六日印刷

昭和二十九年三月八日発行